

## Animados por la película Sub Terra, en Lota surgieron encuentro de Escritores, homenajes, pueblo del 1.800 y Hasta Reivindicaciones sociales

(Por **Rodrigo Ortiz, Corresponsal**) Las semillas esparcidas hace más de cien años por el hijo predilecto de Lota, Baldomero Lillo, volvieron a germinar en esta ciudad luego de que la obra capital de su trabajo literario fuera llevada a la pantalla.

Encuentro de escritores, avant

Escritores "Baldomero Lillo", lo que coincidió además con el 80 aniversario del fallecimiento del destacado escritor. En el encuentro literario también participaron artistas locales, intercambiando experiencias, anécdotas y participando en diferentes actividades, como talleres literarios en escuelas,

estuvo exenta de polémica y provocó profundo malestar en San Bernardo, cuya comunidad consideraba a Lillo como un querido hijo adoptivo.

### Rinden homenaje a Marcelo Ferrari

En una ceremonia realizada en el mismísimo pique "El Chiflón del Diablo", lugar que inspiró la obra capital de Baldomero Lillo, se le rindió un homenaje a Marcelo Ferrari, director de la película "Sub Terra", entregándosele una estatuilla que simboliza una lámpara minera del 1.800 acompañada de una artesanía en carbón adosada a una placa de madera de la zona.

Al evento asistieron autoridades locales y regionales, la directora del Concejo Nacional de Televisión, Patricia Politzer y el reparto estelar de la película, el actor Francisco Reyes, Pauliona Galvez, Consuelo Holzapfel, entre otros.

El homenaje fue organizado por la Fundación Chile, representada por el Gerente del circuito "Lota Sorprendente", Marcos Ferrand Salaverry, quien agradeció a Ferrari "su contribución a perpetuar el recuerdo de la actividad carbonífera y de Lota".

### Reivindicaciones laborales

Los Extras también "Sorprenden"

Sin perder su capacidad combativa ni amilanarse porque no estaban en el reparto estelar ni en la primera línea de la popularidad, los lotinos que participaron como "extras" en la película Sub Terra se organizaron de inmediato para



Los extras de la película Sub Terra mostraron su alegría por participar en esta cinta. En representación dirigió la palabra al público asistente el presidente del sindicato

formar un sindicato. Según se supo extraoficialmente, su primera demanda fue la asistencia de todos a la Avant Premier, la segunda demanda fue que su presidente se sentara en primera fila, junto a los artistas y autoridades, y su tercera demanda es la preparación como "extras", con cursos de teatro y otros conocimientos que les permitan continuar trabajando en una eventual próxima película. ¡Háganle esa!

### Pueblo Minero

La realización de la cinta dejó como saldo a favor la recreación de un pueblo minero del 1.800, ubicado en el Chiflón del Diablo. Ahí se puede ver la pulpería donde trabajaba Baldomero Lillo, un pabellón con todos sus enseres donde llegaban a alojar los marinos ingleses, pabellones mineros con sus lavaderos de madera, juegos de niños y hornos de

barro, etc.

Según el Gerente de del circuito turístico "Lota Sorprendente", Marcos Ferrand, la Fundación Chile se venía preparando desde hace años para recibir a los turistas, los que se verán aumentados por la exhibición de Sub Terra.

Reinauguración del "Big Bang"  
Para fortalecer el circuito turístico "Lota Sorprendente", se aprovechó la oportunidad para reinaugurar el Museo interactivo "Big Bang", ubicándolo al costado del Museo Histórico de Lota.

Este Museo Interactivo fue trasladado desde Chivilingo, lugar perteneciente a la comuna de Lota pero alejado del sector urbano, para permitir una mayor acercamiento del lotino y los turistas a sus atractivos. Entre sus novedades están artículos tales como el Espejo Mil Caras, la Máquina que Coordina los Sentidos y la Burbuja Humana.



Escritores rinden homenaje en el cementerio de Lota al insigne escritor Baldomero Lillo

premier, visitas ilustres, el surgimiento de un pueblo del 1.800, los infaltables policías tras vallas antivuelco para contener la masa, homenajes y hasta un sindicato de "extras", dejó como resultado la exhibición de la cinta "Sub Terra", dirigida por Marcelo Ferrari y que contó con un elenco nacional de primera línea.

Bajo este marco de fiesta, durante una semana se reunieron escritores provenientes de diversos puntos del país, para participar en el 2do. Encuentro de

charlas públicas, participación en la 3ra. Feria del Libro y Feria Productiva de Lota.

Asimismo, se rindió un homenaje a Lillo en el cementerio Local, donde descansan sus restos desde Abril del 2002, cuando fue trasladado desde San Bernardo. En esa fecha un dictamen judicial resolvió una larga disputa, devolviendo a sus descendientes el derecho a decidir el destino de sus restos, los que de inmediato fueron trasladados a Lota en medio de una multitudinaria recepción. En esa oportunidad la decisión no

## Animados por la película Sub Terra, en Lota surgieron encuentro de escritores, homenajes, pueblo del 1.800 y hasta reivindicaciones sociales [artículo] Rodrigo Ortiz.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Ortiz, Rodrigo

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

### FORMATO

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Animados por la película Sub Terra, en Lota surgieron encuentro de escritores, homenajes, pueblo del 1.800 y hasta reivindicaciones sociales [artículo] Rodrigo Ortiz. il.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile